

**CONCEJO MUNICIPAL  
LA HIGUERA**

SESION ORDINARIA N° 158  
14 de Abril de 2021

En La Higuera, siendo las 11: 45 del día Miércoles 14 de Abril de 2021, el Presidente del Concejo Municipal don Yerko Galleguillos Ossandón da comienzo a sesión ordinaria N° 158 del Concejo Municipal que cuenta con la asistencia de los concejales señores: Efraín Alegría Barraza, Karen Carmona Fábrega, Rosita Guzmán Sasmaya, Beatriz Hernández Azócar y Roquer González Rojas.

Actúa como Secretario don Mario Pizarro Bruzzone

Presidente Galleguillos dice antes de comenzar y de leer la tabla vamos a hacer un momento de silencio por nuestro querido Marcelo Godoy

Tabla a tratar:

- 1.- Observaciones acta de sesión ordinaria N° 156
- 2.- Lectura de Correspondencia Recibida
- 3.- Acuerdos:
  - 3.1 Programa de Mejoramiento de la Gestión (PMG) Año 2020 Metas Institucionales y Colectivas
- 4.- Entrega de Informaciones Alcalde
- 5.- Varios

Presidente Galleguillos dice estimados concejales, don Carlos, Juan Antonio y Mario que nos acompañan en esta sesión y como Concejo lamentamos y sentimos la partida de nuestro colega y concejal Marcelo Godoy, teníamos toda la fe que Marcelo se iba a recuperar y que lo íbamos a tener prontamente con nosotros, pero lamentablemente Dios quiso otra cosa, a través de esta sesión enviamos condolencias a su familia, amigos, colegas, a todos lo que hemos sentido la pérdida de Marcelo, es una situación muy lamentable, pero lamentablemente irreparable

**En tratamiento punto N° 1 de la tabla Observaciones acta de sesión ordinaria N° 156**

En observación:

Concejales Alegría sin observaciones y apruebo acta

Concejales Carmona sin observaciones y apruebo acta

Concejales Guzmán sin observaciones y apruebo acta

Concejales González sin observaciones y apruebo acta

Concejales Hernández sin observaciones y apruebo acta

Presidente Galleguillos no tiene observaciones, por lo que se da por aprobada acta de sesión ordinaria N° 156

Se da término a punto 1 de la tabla

**En tratamiento punto N° 2 de la tabla Lectura de Correspondencia Recibida**

Mario Pizarro da lectura a la correspondencia recibida:

- Memorandum N° 17 de Secplan entrega información de proyecto Construcción Obras de Urbanización Básica Punta Colorada
- Juan Carlos Fritis Secretario Regional Ministerial del Deporte hace llegar condolencias por la pérdida de concejal Marcelo Godoy Roco
- María Varas Guerrero Directora (S) Instituto Nacional del Deporte Región de Coquimbo , hace llegar condolencias por la pérdida de concejal Marcelo Godoy Roco
- Nivaldo Avilés Pizarro Rector Universidad de La Serena hace llegar condolencias por la pérdida de concejal Marcelo Godoy Roco
- Directorio de la Asociación Chilena de Municipalidades representado por Presidente Alcalde Fernando Paredes hace llegar condolencias por la pérdida de concejal Marcelo Godoy Roco

- Adriana Peñafiel Villafañe , Presidenta del Consejo Regional de Coquimbo hace llegar condolencias por la pérdida irreparable de concejal Marcelo Godoy Roco

Se da término a punto 2 de la tabla

### **En tratamiento punto N° 3 de la tabla Acuerdos**

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 3.1 Programa de Mejoramiento de la Gestión (PMG) Año 2020 Metas Institucionales y Colectivas

Presidente Galleguillos dice voy a pedir voto y cada concejal que tenga observación, pregunta , consulta , reparo o sugerencia, nos lo informa

En votación

Concejal Alegría Alcalde he estado viendo y analizando el documento que se nos hizo legar, en atención de que mi planteamiento cuando fue presentado esto en Diciembre del año 2019, mi votación fue de rechazo, fundamentando que esto no apunta a mejoramiento de la gestión , por ser extremadamente simples las propuestas, no puedo contradecirme con mi votación de ese tiempo, este programa debería considerar principios de eficiencia y eficacia en el accionar municipal, teniendo como objetivo específico lograr mejoramiento en la calidad y cobertura de los servicios, en general en la atención del usuario, uso eficiente de los recursos municipales, además mayor eficiencia institucional, transparencia, fortalecimiento en la gestión del recurso humano y aumento en la productividad , esa fue mi fundamentación para rechazar, por eso hoy mi votación es rechazo a lo que es la solicitud de cumplimiento de las metas, eso es todo Alcalde

Concejala Carmona dice yo con respecto al cumplimiento de metas de PMG, de acuerdo al informe que estuve leyendo yo voy a aprobar, apruebo el cumplimiento de metas

Concejala Guzmán dice relacionado a cumplimiento metas de PMG 2020, efectivamente tuve muchas observaciones el 2019 cuando se presentó y también fue mi rechazo, en esta oportunidad leyendo el informe del Director de Control justificando un poco al tema pandemia y me sumo que

la verdad que la pandemia no ha dejado trabajar, también tengo mis observaciones sobre ese tema porque no se está cumpliendo, la vez pasada hice una observación sobre el instrumento que permite que se le entregue a los funcionarios este PMG que es el Pladeco, como el Pladeco no está vigente voy a rechazar por esas dos observaciones

Concejal González dice siendo consecuente al PMG del año pasado, quiero dar a conocer que esta vez nuevamente me voy a abstener porque tengo familiares directos dentro de este PMG los que van a ser beneficiados, es lamentable que tenga que abstenerme quisiera aprobarlo porque lo leí, lo estudié, sé que, las complicaciones del año han sido súper fome, debo ser consecuente y me voy a abstener por tener familiares directos

Concejala Hernández dice el año 2020 fue un año muy difícil para todos, también para el cumplimiento de metas de los funcionarios de la municipalidad, pero así y todo ellos lograron realizarlo, por tanto yo apruebo cumplimiento de metas del año 2020

Presidente Galleguillos dice esta votación concejales obedece al cumplimiento de lo planteado, indistintamente si lo planteado les gustó o no, esta votación obedece al cumplimiento de lo acordado, lo que se acordó, se acordó por mayoría democráticamente, lo que se iba a hacer y se hizo, así que también apruebo

Con los votos a favor de los concejales Carmona y Hernández y de Presidente Galleguillos, los votos en contra de concejales Alegría y Guzmán y la abstención de concejal González se aprueba 3.1 Programa de Mejoramiento de la Gestión (PMG) Año 2020 Metas Institucionales y Colectivas. **Acuerdo N° 800**

Se da término a punto 3 de la tabla

#### **En tratamiento punto N° 4 de la tabla Entrega Informaciones Alcalde**

Presidente Galleguillos dice como ustedes saben con la postergación de las elecciones yo me reintegré a mis funciones la semana pasada, no hay contrataciones que informar, esta semana nuevamente dejamos el cargo mañana jueves, a partir del viernes don Carlos Flores me subroga hasta las

elecciones si es que se llegan a realizar, no tengo otra información, cualquier cosa que necesiten lo vemos en puntos varios

Se da término a punto4 de la tabla

### **En tratamiento punto N° 5 Varios**

Concejal Alegría dice solamente un punto que ya había planteado la sesión pasada la concejala Karen Carmona, a solicitud de la señora Marianela Zavala sobre retiro de contenedores de basura que están frente a la casa de su madre, que se han convertido en un foco bastante infeccioso, por las moscas, ratones y el hedor sobre todo, don Carlos se había comprometido al retiro y de buscar una solución, ayer me llamó la señora Marianela diciendo que eso se mantiene y que ojalá se pudiera buscar una solución lo antes posible

Concejala Carmona dice reiterar la misma solicitud que hace el colega Efraín , el compromiso de retirar los contenedores que están frente a su casa, porque están en muy mal estado, le dije que iba a volver a plantearlo en el Concejo; como segundo punto yo participé en reunión con el Consejo con estudiantes que están en la OPD , la verdad que los chicos bastante claros en su posición y en la solicitud que ellos quieren tener en un futuro, es enriquecedor ver que tenemos chicos que están metidos en este tipo de organizaciones, ellos planteaban la posibilidad de que para ellos es como que se les pase a llevar sus derechos de infancia, en su localidad porque Maritza que es una chica que pertenece al Llano de Los Choros, para ellos es como bastante doloroso que en sexto año deban emigrar de su sector o viajar al colegio Pedro Pablo Muñoz para sacar enseñanza básica de séptimo u octavo , me decía ¿cuál es el compromiso de nosotros como autoridades de la comuna?, le dije que lo iba a plantear en Concejo y dejar como inquietud lo que ellos estaban planteando, visualizan y quieren en un futuro, en su localidad llegar por lo menos hasta octavo básico como mínimo, les dije que la Secretaría Ministerial de Educación exige una matrícula mínima, no es llegar y hacer inversión, porque puede estar el compromiso político de querer concretar que esto alumnos que están en las escuelas microcentros, de poder llegar en estas localidades a hacer la inversión en un futuro o considerar lo que

ellos están solicitando, gasto económico, cuánto es lo que se gasta en el traslado de la localidad de La Higuera diariamente, a lo mejor tengamos que hacer una inversión, como que cada localidad pueda contar con su enseñanza básica hasta octavo, desconozco el tema de leyes, son temas que a veces se rigen por cantidad de matrícula, por normas, tienen normativas técnicas, que yo en ese momento no hallaba que responderles a los estudiantes, pero si les dije que el compromiso era que lo que ellos estaban manifestando, lo iba a manifestar en sesión de Concejo y que eso quede establecido, o de ahí en un futuro no se les puede prometer nada, porque desde que yo estudié nunca tuvimos enseñanza media y eso igual se incorporó en esta administración, entonces les comentaba que nosotros no íbamos a tener esa mentalidad pobre de seguir en esa senda, de verdad que ellos me hicieron estremecer y explicar que para ellos es como una vulneración de derechos el que deban separarse tan pronto de sus familias, dejo eso plasmado , ojalá los colegas después puedan participar, es súper importante, dejar plasmado eso

Presidente Galleguillos dice gran tema concejala y hay un montón de estudios que deben determinar primero que todo, la construcción del establecimiento, primero un establecimiento, que tenga para empezar nueve salas desde pre kínder hasta 8°, por tanto los actuales establecimientos no cumplen los requerimientos, para ello hay que hacer un estudio de focalización, para que ese estudio pueda ser sustentable y viable en el tiempo, es lo que nos pasó una vez con el Jardín Infantil de Los Choros, vino la Junji hizo estudio de focalización y ese estudio determinó que no había la matrícula suficiente en el futuro, es por eso que la Junji no se hace cargo de ese Jardín y lo hacemos nosotros, es un tema a trabajar en el mediano a largo plazo, y si fuimos capaces de lograr temas importantes como enseñanza media, hoy luchando por la enseñanza técnico profesional, tenga por seguro que no nos va quedar chico poder sacar adelante este proyecto si es que así fuera viable, igual se recoge su iniciativa y muy positiva por lo demás, es lo bueno tener propuestas positivas en Concejo que nos inviten a trabajar para poder sacarlos adelante

Concejal González dice tengo varios puntos uno es la solicitud de poder construir, desde el Concejo pasado que vengo pidiendo de poder formular un proyecto el cual se pueda revisar muro de contención, muchos sectores de La Higuera y Caleta, me llama la señora Ana Barraza quien me dice que nuevamente una camioneta cayó al patio de su casa, ella

solicita que le puedan construir un muro de contención porque eso queda fuera de su sitio, lo mismo me lo solicitó la señora Patricia Collao de Caleta Los Hornos necesitan muro de contención al costado de restaurant "EL Océano" , dice que eso está muy peligroso, solicita que ojalá haya alguna forma de solución para ese problema que tienen ellos como comerciantes porque ahí llega mucha gente; mi tercer punto tema bono de colectores de basuras se me acercó Carlos Urrutia, me dice que hace cinco años que viene pidiendo a municipio , en este caso a Marcelo Araya, de cómo poder postular a este bono de recolector de basura

Presidente Galleguillos dice es para los servicios traspasados, eso es para las municipalidades que contratan el servicio de recolección de basura

Concejal González dice necesitaba que me dieran la información para poder responderle a él, es una duda que él tenía , porque nunca se le daba una respuesta concreta, me queda claro, voy a hablarlo con él; hace unos días atrás personalmente llamé al administrador municipal para que se pudiera arreglar el camino que va a sector La Jarilla y Agua de Díaz porque los vecinos del sector me lo han pedido, hace unos días pase una vergüenza tremenda , porque cuando a uno la administración le dice el funcionario está en el sector y le vamos a decir que haga el trabajo, y no fue así, no se quedó el funcionario y no hicieron el arreglo, uno queda como mentiroso como autoridad , tengo facultad de solicitar el servicio, estamos en ejercicio , debemos informar a la administración que la gente tiene necesidades, el camino está pésimo hasta para vehículos chicos, que aún no es, ya ha pasado bastantes días desde que hablé el tema y no hay solución; mi último punto cinco es que he recibido varios llamados especialmente de señora Rosa del sector La Jarilla, principalmente por tema arreglo de camino, por último el tema de que hay crianceros que necesitan copas, he hablado con Marjorie por señora Rosa, hay otro señor del sector Los Morros

Presidente Galleguillos dice el año pasado la plata que teníamos destinado para las copas se ocuparon en comprar cajas de alimentos, este año cuando nos lleguen los recursos de emergencia se van a comprar las que quedaron pendientes, lamentablemente por la pandemia priorizamos los recursos en alimento para las personas

Concejal González dice agradecerle por la información, lo otro encargarle se viene los tiempos de lluvia ojalá , tomar en cuenta más adelante lo de los muros de contención porque me lo han pedido la gente en La Higuera especialmente en los sectores donde pasan las aguas lluvias

Concejala Hernández dice tengo uno, consultar y ver la posibilidad de si se va a realizar la sanitización del cementerio, por los casos que ha habido, sabemos que las muertes que han habido no han sido todos por covid, y darle a conocer a la población para que la gente no se acerque al cementerio en uno o dos días para que se pueda sanitizar

Concejala Guzmán dice Alcalde quiero hacerle seguimiento a una solicitud del colega Marcelo QEPD, sobre el tema de los contenedores para Totoralillo, él fue bien insistente, hay cosas que retomaré para hacerle un poco de seguimiento a una solicitud que considero que es la necesidad del sector, consultarle si el convenio de la mantención de alumbrado público está vigente, porque hay muchos sectores nuevamente donde la luz se ha quemado, en Chungungo hay muchos sectores que nuevamente estamos sin alumbrado público, en invierno todo se oscurece y la gente necesita la posibilidad de alumbrado; por otro lado quiero solicitar nuevamente ver si se puede realizar una ordenanza para darle las herramientas a las juntas de vecinos por tema de señaléticas, hemos sido seguidores de solicitud de señaléticas para los pueblos y darle la herramienta a las organizaciones para ellos con sus propios recursos de poner señalética por tema de la basura, la gente no tiene conciencia, la gente no aprende, este verano fue muy atractivo, anteriormente la gente dejó mucha basura en Chungungo la playa grande que tenemos la gente fue a dejar basura, la junta de vecinos no puede pasar una multa porque no tiene una ordenanza para poder enseñarle a la gente a hacer campaña para que ellos tomen conciencia y se puedan llevar la basura, mi familia fue los últimos días de verano y tuvieron que quemar la basura, tuvieron que hacerlo para que no se junten ratas, ni moscas que pueden perjudicar a la gente; por último mencionar que en nuestra comuna independiente que los recursos sean fiscalizados por Vialidad, el camino que le he hecho seguimiento de un principio, de la necesidad que tuvo la comunidad de Chungungo de la pavimentación, el retraso que ha tenido, no ha tenido recepción, yo conversé con el Ito de Vialidad y lamentablemente el camino que esta de mantención de Bitumix está en muy malas condiciones y ni siquiera ha sido entregada, esa información se la voy a entregar al Director de Vialidad y del retraso que ha tenido de más de tres meses el camino de la obra, independiente que la fiscalización sea de Vialidad o la responsabilidad de hacerle seguimiento, pero no olvidar que son obras que están en nuestra comuna, que somos nosotros los que hemos levantado esa necesidad y el requerimiento de cada

localidad, somos también nosotros fiscalizadores, no voy a parar hasta que se vaya normalizando y entregando una obra de buena calidad porque los recursos que se invierten no es menor, usted sabe la reunión que tuvimos para poder mantener y ocupar el convenio que tiene Bitumix, nos costó muchísimo, un compromiso que pudimos lograr con el Seremi del momento que ahora es Intendente para poder hacer algo tan rápido y dejarlo tan expuesto a que lamentablemente van a tener que hacerle mucha mantención porque creo y considero que es un trabajo mal hecho, lo dejo acá en acta porque mi preocupación es que si se entrega algo sea duradero para el futuro, esos son mis puntos varios

Siendo las 12:23horas y no habiendo más puntos que tratar se da término a la sesión de Concejo Municipal por Presidente Galleguillos

MARIO PIZARRO BRUZZONE  
SECRETARIO MUNICIPAL